La formación arqueológica y antropológica en la Universidad Autónoma de Campeche

María del Rosario Domínguez Carrasco

En agosto del año 2018, tras una gestión de aproximadamente 18 meses con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), estando como rector de la Universidad Autónoma de Campeche (UAC), el licenciado Gerardo Montero Pérez, dio inicio mediante un convenio entre ambas instituciones de educación superior, la Licenciatura en Antropología con Área de Profundización en Arqueología y Antropología Social, con una duración de 4 años, divididos en ocho semestres y un total de 51 asignaturas (29 obligatorias, 15 obligatorias de elección, 4 optativas y 3 optativas de elección). El total de créditos es de 402, en cualquiera de las áreas de profundización, cubriendo un total de 4,064 horas (2,432 teóricas y 1,632 prácticas). El plan de estudios está estructurado en cinco ejes, cada uno cumpliendo un propósito particular (UAC, 2017): teórico, metodológico, analítico, interdisciplinario y técnico/instrumental/profesional.

El primero tiene como objetivo proveer de un pensamiento teórico coherente y crítico, que le proporcione identidad disciplinar y le permita adquirir conocimientos sobre las principales escuelas y corrientes teóricas que ha desarrollado la antropología a lo largo de su historia. El segundo brinda las bases para establecer un

puente entre los saberes teóricos y la obtención de material empírico, así como su estudio y análisis. El tercero fortalece la capacidad de análisis, a través de la formulación de preguntas de investigación. El cuarto vincula los conocimientos propios de la disciplina con otras áreas y disciplinas con las cuales la antropología confluye, dotando a los alumnos de un enfoque científico v humanístico. Finalmente. el quinto eje posibilita el desarrollo de habilidades en tecnologías de información y comunicación y el uso de herramientas propias de la práctica profesional.

La Licenciatura en Antropología tiene como objetivo principal que el alumno, según el área de profundización seleccionada (Arqueología o Antropología Social). adquiera los conocimientos, habilidades y actitudes necesarios para abordar diferentes temas y problemáticas socioculturales y antropológicas, así como la capacidad de producir y analizar información empírica. Acentúa la formación del egresado, como un profesional capaz de establecer el diálogo interdisciplinario para plantear soluciones adecuadas al contexto v entorno específicos en los que se desenvuelve.

De igual manera, busca la competitividad para desempeñarse laboralmente en los sectores público y social, ya sea en instituciones gubernamentales federales o estatales y municipales, o en asociaciones civiles, así como en centros educativos, culturales y de investigación. Al ser competente para comprender los fenómenos socioculturales e históricos, podrá trabajar como profesionista especializado, consultor o asesor para diseñar, dirigir y operar políticas públicas en un diálogo respetuoso con otras ciencias y disciplinas, y con los diferentes actores sociales con quienes interactúa.

Campeche es uno de los estados de la República mexicana con una riqueza cultural arqueológica y antropológica impresionante. Basta enumerar las diversas zonas arqueológicas presentes en la entidad (Muller, 1960; Piña Chan, 1985; Šprajc, 2002), así como las variadas comunidades indígenas del estado de Campeche y la diversidad de grupos étnicos asentados en los diversos municipios de la entidad (UAC. 2015). De acuerdo al estudio realizado en el año 2015 por la entonces Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) y la Universidad Autónoma de Campeche, se obtuvo un total de 361 comunidades, autoidentificadas como indígenas, en la totalidad de los municipios del estado de Campeche (UAC, 2015).

Asimismo, tal estudio mostró datos sobre la presencia de 39 lenguas en el estado de Campeche, donde destaca el maya y ch'ol como las más representativas -datos que

Foto 1. Ritual del Caballero de Fuego, Nunkiní, Campeche (Área de profundización en Antropología Social). Archivo Licenciatura en Antropología de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Autónoma de Campeche.



Foto 2. Trabajo
de campo en
comunidades
del Estado de
Campeche (Área
de profundización
en Antropología
Social). Archivo
Licenciatura en
Antropología de
la Facultad de
Ciencias Sociales,
Universidad
Autónoma de
Campeche.



coinciden con el último censo de población 2020 (INEGI, 2020)-, así como diversas expresiones culturales, entre las que se encuentran las fiestas, vestimenta popular, música y bailes tradicionales y elaboración de diversas artesanías, las cuales varían de región a región (UAC, 2015).

Otra información relevante que se obtuvo a través del citado estudio, fue la relacionada con el conocimiento local, donde se recuperó relevante información sobre el trabajo de las parteras, las costumbres y rituales locales, la medicina tradicional y los ritos agrarios, entre algunos más (Ibid.).

Ante esta gran riqueza cultural, la Universidad Autónoma de Campeche consideró pertinente implantar las áreas de profundización en Arqueología y Antropología en la recién instaurada Licenciatura en Antropología, con la finalidad de atender la gran demanda relacionada con el estudio, la investigación, la recuperación y la conservación del patrimonio cultural tangible e intangible de la entidad (Foto 1, Foto 2).

En el año 2022, egresó la primera generación de antropólogos y arqueólogos de la Universidad Autónoma de Campeche, quienes se han formado profesionalmente para investigar el patrimonio cultural de Campeche (Foto 3, Foto 4), incorporándose en los diversos proyectos de las diversas entidades federales, estatales y municipales que tienen como función prioritaria el estudio y salvaguarda de nuestro patrimonio cultural (Foto 5).

De esta manera, el estado de Campeche contará, a corto plazo, con el personal suficiente para profundizar en investigaciones arqueológicas y antropológicas que enriquecerán el conocimiento sobre los asentamientos mayas prehispánicos y la cultura indígena actual.



Foto 4. Práctica de excavación (Área de profundización en Arqueología). Archivo Licenciatura en Antropología de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Autónoma de Campeche.



Foto 3. Práctica de recorrido de superficie en el sitio arqueológico de Oxpemul, Campeche (Área de profundización en Arqueología). Archivo Licenciatura en Antropología de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Autónoma de Campeche.



Foto 5. Análisis de materiales arqueológicos en el Laboratorio de Antropología de la Facultad de Ciencias Sociales (Área de profundización en Arqueología). Archivo Licenciatura en Antropología de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Autónoma de Campeche.



Foto 6. Práctica de campo en Edzná, Campeche (Área de profundización en Arqueología y Antropología Social). Archivo Licenciatura en Antropología de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Autónoma de Campeche.



Referencias bibliográficas

Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática. (2020). Presentación de resultados. Campeche. Censo 2020. México.

Muller, Florencia. (1960). Campeche. Atlas Arqueológico de la República Mexicana 2. México: INAH.

Piña Chan, Román. (1985). Cultura y ciudades mayas de Campeche. Campeche: Gobierno del Estado de Campeche.

Šprajc, Ivan. (2002). Reconocimiento Arqueológico en el Sureste de Campeche, México: Reporte de la Temporada de Campo 2001. Con un apéndice de Nikolai Grube. FAMSI.

Universidad Autónoma de Campeche. (2015). Catálogo de Comunidades Indígenas en el Estado de Campeche Tomo I y Tomo II. Ma. del Rosario Domínguez Carrasco (Coord.). Campeche.

Universidad Autónoma de Campeche. (2017). Plan de estudios de la Licenciatura en Antropología. Resumen Ejecutivo. Campeche.

